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力 学 进 展
,

纪念全国力学规划会议和谈镐生

上书三十周年专刊

编者按语 三十年前
,

谈镐生先生参加中国科学院力学规划会议期间
,

针对当时全国基础科学

发展规划 、 将力学排除在基拙科学之外的状况
,

向有关领导递交了一份重要意见 《关

于制定自然科学学科发展规划会议的几点意见》 尽管当时在科学家中对力学学科的性质
,

力学

与物理学的关系等
,

有不同的看法
,

但是有关领导们均同意谈先生在全国基础科学发展规划中补充

上力学学科规划的建议 此意见得到了邓小平同志的同意 于是
,

次年由周培源任领导小组组长
、

钱学森等人任副组长
,

召开 了全国力学规划会议
,

历时半个月 全国力学界对力学学科的认识从而

达到了统一 力学既是基础科学
、

又是应用科学 力学是几大基础学科之一 此后
,

这个观点得到

了科技界同仁和领导们的广泛认同
,

基于此而形成的力学学科发展规划实际指导和影响 了我国力

学三十年的发展 当前
,

我国的科学技术事业又进入 了一个新的发展时期 然而
,

前事不忘
,

后事

之师 本刊从尘封已久的档案中
,

整理出 份有关文件刊出
,

以此纪念谈先生上书和全国力学规划

会议三十周年这一具有历史意义的事件
,

并以期这些文件的重新刊出能为推动我国力学事业的健

康发展
,

再次发挥应有的作用

关于制定自然科学学科发展规划

会议的几点意见
’

遵照华主席
,

邓副主席
,

方毅副院长对科学工作

者的多次指示 李昌同志
,

郁文同志的两次讲话精

神
,

对当前进行的科学规划会议作了具体分析 现

提出几点意见
,

请予考虑
,

并请转院核心领导小组参

考

对于科学技术的一些想法

科学和技术应该区分开来 科学是认识 自然的

手段
,

技术是改造 自然的手段 科学研究应该是基础

性的研究
,

它研究自然界事物的规律 技术研究则是

应用性的研究
,

它研究在认识 自然的基础上如何改

造自然 科学实验是三大革命运动之一
,

工程技术是

属于生产斗争的范畴 科学院
、

高等院校
、

产业部门

发表在 《谈镐生文集》 北京 科学出版社
, 。。

和 国防体系在科研工作上应有所侧重
,

有所分工

科学院以基础研究为主 高等院校部分从事基础研

究
,

部分从事应用研究 国防和产业部门则以应用研

究为主 四个现代化中
,

科学技术的现代化主要在于

壮大科技队伍
,

提高科技队伍水平
,

然后才能体现本

身的现代化
,

并走到其他三个现代化的前面
,

起到火

车头的作用

基础科学研究方面
,

科学院和高等院校之间存

在的墙必须拆除
,

否则是不利于把科研提上去的

关于当前规划会议的几点意见

争取在 年内
,

体现科学技术的现代化
,

必须有合理的步骤和布局
,

步伐不可乱 制定科学
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学科发展规划
,

既要有只争朝夕的精神
,

又不可操之

过急
,

眉毛胡子一把抓 首先
,

应从上到下彻底整顿

好科学院和高等院校的领导班子
,

彻底批判四人帮

在科技界的危害和肃清其流毒
,

建立起健全合理的

体制 院内成立学部
,

所内成立学术委员会
,

高等院

校内成立教研室体系 然后
,

才能选拔具有真才实

学
,

卓识远见
,

真正关心国家科学事业的代表们
,

一

起共同研究制定全国近期和长远的学科发展规划

此次规划会议是符合中央精神和要求的
,

意

义是重大的
,

成绩是主要的 但还存一些问题和缺

点

第 点 时机过早
,

失之仓促 所校的领导班子

尚未整顿好
,

合理的体制尚未建立起来 因此
,

在遴

选代表的范围和素质上
,

在学科分类的安排上
,

都存

在一些问题

第 点 考虑稍欠全面
,

虽然邀请了高等院校

参加
,

但在代表人数对比上是不相称的

第 点 对基础学科没有充分细致的分析
,

提

出了数
、

理
、

化
、

天
、

地
、

生六大基础学科
,

而把最

具有基础性的力学学科漏掉了 因此
,

在制定力学规

划上发生了重重困难 由于没有安排全国性的力学

学科规划会议
,

同时又仅由院内的四个单位的代表

来制定全院规划
,

就不可避免的出现了严重的局限

性和片面性

建议

建议能否考虑把此次规划 会议改为预备性会

议
,

明年适当时期 待领导班子彻底整顿好
,

健全的

体制建立起来
,

然后上下结合
,

指定和推选代表 由

科学院主持
,

邀请教育部参加
,

学部具体负责
,

重新

召开正式的全国规划会议

如以上方案有具体困难
,

则建议考虑至少在明

年召开一次全国性力学规划会议
,

并明确肯定力学

学科的基础性 数
、

力
、

理
、

化
、

天
、

地
、

生七大基础

学科
,

分别制定全国性规划

下面是解释力学的基础性

按照近代观点
,

物理
、

化学
、

天体物理
、

地球物

理
、

生物物理可以全部归纳为物理科学 力学是物理

科学的基础
,

数学又是所有学科的共同工具 力学和

数学原是科学发展史上的孪生子
,

因此
,

形象的可以

认为
,

物理科学是一根梁
,

力学和数学是它的两根支

柱

以上意见是否有当
,

请予指示

中国科学院力学研究所
研究员 谈镐生

年 月 日


